



UNIVERSITÄTS-  
BIBLIOTHEK  
PADERBORN

## **Universitätsbibliothek Paderborn**

### **Die Staatskräfte der preußischen Monarchie unter Friedrich Wilhelm III.**

Statistik

**Zedlitz-Neukirch, Leopold von**

**Berlin, 1828**

8. Die Bürgerschulen

[urn:nbn:de:hbz:466:1-47789](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:hbz:466:1-47789)

Heillgenstadt, Mühlhausen, Nordhausen, Schleusingen, Langensalza, Minden (70 Schüler), Bielefeld (60), Herford, Dortmund, Hamm, Soest, Wesel, Elberfeld, Duisburg, Cleve, Düsseldorf, Wehlar, Kreuznach, Neuwied, Neufchatel (durch David Pury gestiftet). B. Die 39 katholischen: In Breslau (630 Schüler), Groß-Glogau (350), Glatz (310), Duppeln (200), Neiße (410), Leobschütz (250), Gleiwitz (300), Köffel (in Ostpreußen), Braunsberg, Kulm, Konitz, Deutsch-Krone (Progym.), Posen (600 Schüler), Zduny, Frauastadt, Bromberg, Erzemefno, Erfurt, Paderborn, Münster (1826 bis 1827 mit 517 Schülern), Düsseldorf, Köln 2 (das ehemalige Karmeliter = Kollegium 290 Schüler), Arnberg, Warburg, Warendorf, Bonn, Essen, Neuß, Coblenz, Andernach, Poppard, Aachen, Trier, Düren (seit 1826), Münster-eifel, Moers, Linz, Saarbrück. Einige dieser Gymnasien führen auch den Titel Lyceen, wie die in Hirschberg, Torgau, Braunsberg etc.; das in Stargard heißt Collegium illustre, auch das in Brieg wurde sonst so genannt. Früher waren ihrer noch viel mehr, aber sie haben sich zum Theil in höhere Bürgerschulen verwandelt, die meisten haben 6, andere nur 4 oder 3 Klassen, wonach sich auch die Zahl der Lehrer richtet, von denen oft 3 bis 12 angestellt sind. In allen diesen Ritterakademien, Pädagogien und Gymnasien waren 1822 — 1823 952 Lehrer angestellt, und die Zahl der Schüler belief sich auf 24,344; und im Jahre 1827 standen sämtliche unter Nr. 4, 5 und 6 aufgeführten Schulanstalten unter der Leitung von 86 Directoren.

8. Die Bürgerschulen, in höhere und niedere abgetheilt. Die höhern bestehen auch meistens aus mehreren Klassen und bereiten zum Besuch der Gymnasien vor. Sie sind in den großen und Mittelstädten allein anzutreffen und von Seiten des Staates werden als solche bezeichnet: die zu Potsdam, 4 zu Königsberg, Graudenz, Pillau, Erfurt (kath.), Stendal (Lyceum); aber Gordon (250 Schüler), Lissa und Bojanowo führt das Staatshandbuch nicht an. Niedere Bür-

gerschulen haben alle Städte, theils vereinigt, theils in abgetheilten Klassen mit den Mädchenschulen. Doch giebt es auch selbst in mittlern und kleinern Städten besondere Mädchen- oder Töchterschulen. In Berlin heißen die niedern Bürgerschulen Parochialschulen, es sind deren 80 vorhanden. Die französische Gemeinde hat 18, die katholische 1. In der ganzen Monarchie waren 1819 2462 städtische Schulen mit 3745 Lehrern vorhanden. Eigentliche Bürgerschulen zählte man 1822 — 23 710 mit 1341 Lehrern.

9. Landschulen sind in jedem Dorfe von nur einiger Bedeutung anzutreffen, am wenigsten waren in den Rheinprovinzen, in einigen Landschaften Westphalens und in Posen anzutreffen. Die Verbesserung dieser Verhältnisse ist aber unausgesetzt in den letzten Jahren ein Augenmerk der Behörden gewesen, und es lassen sich unter andern nach amtlichen Berichten folgende dafür sprechende Thatsachen anführen. Es zeichneten die öffentlichen Berichte vor allen den Reg. Bez. Liegnitz durch die Verwaltung und Aufsicht seiner Schulen aus; er umfaßt 1062 evangelische Schulen mit 961 Schul- und 157 Hülfslehrern, 225 katholische Schulen mit 218 Lehrern und 33 Hülfslehrern, sie wurden von 108,000 Kindern besucht. Auch die Reg. Bez. Erfurt, Aachen, Düsseldorf, Potsdam, Bromberg, Dppeln und Münster erregten Aufmerksamkeit und erwarben sich den Beifall der obersten Behörde. Im letztern Bezirk waren von 1816 — 1826 83 neue Schulen gegründet worden; auch hatte das 1817 organisirte Seminarium bis 1824 schon über 100 sehr brauchbare Lehrer geliefert, und einen ähnlichen wohlthätigen Einfluß verspricht das neue 1825 zu Buren errichtete. Der Pfarrer Klose, der es organisirt hat, war vorher mit einer pädagogischen Reise, die sich darauf bezog, beauftragt worden. Im Reg. Bez. Dppeln wurden in den Jahren 1824, 1825 und 1826 wieder in den Kreisen Pless, Ratibor, Beuthen und Lublinitz viele neue Schulen erbaut. Im Reg. Bez. Düsseldorf waren 1816 nur 672, 1826 aber 697 Schulen, und es waren in diesem Zeitraum 588,827 Thlr. auf